

A LA GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 25 DE NOVIEMBRE DE 1808.

Aranjuez 24 de noviembre.

Con expreso ha dado parte á la Junta central suprema y gubernativa del reino en carta de 23 de este mes el mariscal de campo D. Benito S. Juan, que segun los avisos que ha tenido de la parte del Duero, se dirigen las tropas francesas hácia Soria en número, segun los de mayor ponderacion, de 25 á 30⁰ hombres, y segun los de menos, de 6 á 7⁰, sin expresar el de la infantería, caballería y artillería.

Da cuenta asimismo que la division enemiga, que se halla al frente de Sepúlveda, es de 1⁰ caballos poco mas ó menos, segun los últimos avisos del brigadier D. Juan Josef Sarden, con 4 piezas de artillería y poca infantería, lo que demuestra ser un pequeño cuerpo de observacion de nuestros movimientos; y como que en aquel dia nada tenia que comunicar en punto á recelos de ser atacado, solo manifestaba que aquella noche habia socorrido felizmente, y aumentado la guarnicion de Sepúlveda, con lo qual descansaba enteramente sobre la seguridad de aquel puesto.

Concluye diciendo que habia salido en la tarde del dia anterior una partida á la guerra de 100 caballos y 50 fusileros, dirigidos hácia su derecha por Riaza y Agullon, á fin de ahuyentar de aquellos puntos los enemigos, y cubrir el puerto de Infantes y otras veredas.

Por varios partes que ha recibido el capitan general de Cataluña, y ha remitido con carta del 15, resulta que los enemigos se han dirigido á la plaza de Rosas. El teniente coronel D. Juan Clarós, nombrado para sostenerla y defenderla, fue atacado á las 4 de la tarde del dia 6 en el lugar de Pa-

lau, uno de los puntos exteriores importantes, que deben conservarse para su defensa, por dos columnas de unos 300 hombres; les sostuvo un vivo fuego; y sin embargo de que llegó tercera columna con objeto de cortarle, hizo tomar las alturas á su tropa, y que se reuniese en el Manso de Causá y Puig-Rom, y pasó á la inmediacion de los enemigos á la plaza para disponer y animar á sus vecinos. Le hirieron levemente 2 hombres, y los franceses perdieron 10, 3 de caballería y 7 de infantería.

En la mañana del 7 se acercaron los enemigos al Manso de la Garriga, situado en el llano de la plaza, y á los de Raola y Buscá, que está á tiro de cañon de ella: su fuerza, segun noticias, seria de 800 hombres de infantería y 300 caballos, y la dirección á tomar las alturas del Manso de Causá y Puig-Rom; los atacó para detenerlos por el tiempo de 4 horas con bastante pérdida de los enemigos, y le hirieron 5 hombres, los 3 gravemente. Continuó su marcha el enemigo, y atacó el referido Manso de Causá y Puig-Rom, en donde se defendió con valor nuestra gente, y una espesa niebla los impidió sostener mas tiempo aquellos puntos; pero se reunió con la suya al pie del monte, y retrocedieron hasta la playa perseguidas del enemigo. Tuvo 3 muertos y 8 heridos, y se encontraron 5 franceses muertos, siendo presumible que serian mas, porque se llevan los que pueden.

El mismo dia 7 se presentaron en la villa de Llausa 150 hombres con un capitan, su muger y 3 subalternos, y teniendo noticia de ello D. Narciso Coderch, de 70 años de edad, y capitan de miqueletes que fue en la guerra pasada, y Pedro Pairet, comandante de somatenes, reunieron hasta unos 100 hombres, los 60 solo con armas; y sin intimidarse por haberseles dicho que los 150 hombres y 4 oficiales era la vanguardia de 1000 hombres que se encaminaban á Llausa, los atacaron por varios puntos en la citada villa, y aunque los enemigos tomaron una altura cerca del mar, é hicieron fuerte resistencia, los rindieron, entregándose 134 soldados con los 4 oficiales y la muger, habiendo sido muertos los 16 restantes. En los nuestros no hubo sino un herido y ningun muerto.

Continuando los enemigos en tomar las alturas, acercándose á la plaza, los atacó á las 11 del dia 8, con su poca gente; y despues de llevar dos horas de fuego, salió en su auxilio el comodoro ingles, con 80 soldados de marina y marineros; y en el momento que con este refuerzo iba á arrollar á los enemigos, vino su caballería, y se retiraron nuestras tropas y las inglesas, precisadas tambien por una copiosa lluvia y niebla espesa, que no permitia divisar las operaciones del enemigo. Hubo en esta accion 29 heridos de nuestra parte, 2 de ellos oficiales del tercio de Figueras D. Pedro Comallonga y D. Josef Buach, 12 ingleses y los demas miqueletes, y el

caballo en que iba el comodoro recibió un balazo. Quemaron los enemigos la mayor parte del pueblo de Palau, donde entraron: violaron las mugeres, y las mataron con los niños que encontraron; y arrancando uno de ellos de los pechos de su madre, le dividieron en dos partes de una cuchillada.

Recomienda Clarós el valor del sargento mayor D. Francisco Clarós, de sá segundo D. Ramon Bai, capitan del segundo de infantería ligera de Barcelona, y al gobernador de Figueras, y comandante de la tropa inglesa, y al capitan D. Narciso Cordech, y al comandante de somatenes Pedro Pairet por su brillante accion en Llansá.

La Junta central, en consideracion al mérito distinguido que han contraido estos individuos, ha acordado conferir al capitan D. Narciso Cordech el grado de teniente coronel, con el sueldo de capitan; que el capitan general proponga los premios á que considere acreedores á los oficiales heridos, á Pedro Pairet y á la tropa; que al comodoro ingles, que tan pronto estuvo al socorro, se le escriba una carta de gracias; y que á los soldados de marina y marineros ingleses heridos se les dé un escudo de ventaja y otro de distincion, recomendándolos á su gobierno por medio del ministro de estado.

Valientes españoles, ved aqui el feliz resultado del valor que os es tan característico. No lo dudeis, imitad este exemplo, tened constancia, y sereis vencedores.